

小論文の傾向とポイント

傾 向

言語聴覚専攻科（一般入試）時間 60 分、与えられたテーマに沿った論述 800 字以内。

小論文の課題について

幅広いテーマに対して、自分自身の考えを的確に述べてもらう課題です。リハビリテーション専門職種などの対人援助職は幅広い知識が要求されるため、日常的に社会事象に対するアンテナを広く張っておく必要があります。

ポイント

1 課題の把握

我々を取り巻いている社会状況に対する幅広い関心と深い問題意識がないと、出題者が要求しているものとはかけ離れたピント外れの論文を書いてしまう恐れがあります。テーマに関する正確な問題把握が必要です。

2 明確な論旨

小論文には何よりも序論、本論、結論がはっきりした論旨の明快さが求められます。難解で抽象的な表現を用いたり、意味不明な言葉を濫用している文章は小論文として適切ではありません。平易な言葉で分かりやすく論旨を主張してください。

3 全体の構成と論旨の一貫性

- ① 論旨に矛盾はないか。
- ② 主張や結論に至る根拠付けはしっかりしているか。
- ③ 複数の話題を無関連に書き連ねていないか。
- ④ 主張とそれを裏付ける事例が噛み合っているか。
- ⑤ 論旨の流れ、展開に無理はないか。
- ⑥ 段落分けをうまく行っているか。

4 正確な表記、表現

誤字や脱字などには十分注意し、正確な表記・表現をするように心がけてください。一般的に文体は、常体（「だ、である」）で統一し、省略語は用いません。

- ① 書き言葉（文語体）で書いているか、話し言葉（口語体）になっていないかを確認しましょう。
- ② 句読点（、）（。）や、かぎカッコ（「」）が正しく用いられているか、原稿用紙の使い方は正しいかを確認しましょう。

5 分量

800 字以内で書くことが求められていますが、少なくとも 9 割の分量を書くよう心がけましょう。800 字以上、1000 字以内などの範囲が指定されている場合は、必ず最低分量を超えるようにしましょう。

6 参考書

市販されている「小論文の書き方」についての参考書に、一度目を通しておく必要があります。

2022 年度入試 言語聴覚専攻科 小論文問題
実施問題の内、10 回分を掲載しています。

【第 1 回】

緊急事態宣言やまん延防止等重点措置が発出され、飲食店での酒類の提供が制限される中、路上にたむろして酒を飲む「路上飲み」が問題となっている。生命の危機の中での生活が長引く中で、個人の自由や権利への制限をどのように考えるべきか。あなたの意見を 800 字以内で書きなさい。

【第 2 回】

プラスチックゴミによる海洋汚染が問題となる中、2020年7月から日本全国の大手スーパーやコンビニなどでレジ袋有料化がスタートしました。プラスチックに依存したライフスタイルの見直しのきっかけが狙いですが、有料化の効果に批判的な声も出ています。レジ袋有料化の是非について、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第 3 回】

ILO(国際労働機関)によると、児童労働の数は世界全体で約 1 億 5200 万人にのぼり、世界の 5～17 歳までの子供の 10 人に 1 人とされています。子供の健全な心身の成長を妨げ、教育を受ける権利をも脅かすような児童の労働は、国際条約で禁止されているところですが、近年新型コロナウイルスの影響によって更なる状況の悪化が懸念されています。児童労働を減らし、子どもがより健やかに育つような環境を整えるにはどうすればよいか、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第 4 回】

2020 年 4 月に、親などによる体罰の禁止を盛り込んだ改正児童虐待防止法が施行されました。法律に体罰の禁止が明記されたことで、子どもへの暴力のない社会に変わっていくことが期待されます。しかし、一方では「しつけ」の方法として親が手を挙げる行為は、場合によってはやむを得ないとする意見も根強くあります。体罰から子どもを守るためにはどのようなことが必要かあなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第 5 回】

文部科学省の GIGA スクール構想により、小中学校における一人一台の端末活用と高速通信環境の整備が進んでいます。新型コロナウイルス感染症の拡大により ICT の活用が活発になりましたが、学校教育での ICT の活用について、あなたの意見を 800 字以内で述べなさい。

【第6回】

近年、SNS(Social networking service)等のサービス普及に伴い、インターネット上で気軽に自由なコミュニケーションを行うことができるようになりました。その一方で、匿名のまま特定の個人に対する誹謗中傷を書き込んだり、個人のアカウントに同様のメッセージ等を発信したりする事例が多数発生し、こうした状況が社会問題となっています。SNS などによるインターネット上のコミュニケーションとそれを中心とした人間関係の在り方について、あなたの意見を 800 字以内で述べなさい。

【第7回】

民法の改正により、2022 年 4 月から成人年齢が 20 歳から 18 歳に引き下げられます。成人になるとさまざまな契約を親の同意がなくても結ぶことができる一方で、未成年者としての保護対象から外れ、責任が課せられます。成人年齢の引き下げについて、あなたの考えを 800 字以内で書きなさい。

【第8回】

障害の有無にかかわらず、全ての人が人権や尊厳を大切にし、誰もが生き生きと人生を送ることが出来る社会を「共生社会」と言います。より一層共生社会を実現するためには何が必要か、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第9回】

若年層を中心に、マスメディア離れが進み、ソーシャルメディアの利用が増加しています。マスメディアは情報の発信源が明確である一方、ソーシャルメディアでは「シェア」や「リツイート」という転送文化があり、情報の発信者と発信源が切り離されるという特徴があります。ソーシャルメディアを活用する上での課題と対応策について、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第10回】

世界経済フォーラムが 2021 年 3 月に発表した男女格差を測る「ジェンダーギャップ指数」で、日本は 156 か国中 120 位でした。経済分野では、管理職の女性の割合が低いこと、パートタイムの職に就いている女性の割合が高く、平均所得が男性より約 4 割低いことなどが指摘されています。こうしたジェンダーギャップに関する現状について、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。